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14�16 сентября в Нью�Йорке прошел юбилейный саммит Организа�
ции Объединенных Наций, на который, как ожидалось, должны были
приехать лидеры более чем 170 стран — членов этой крупнейшей между�
народной организации. Некоторые из руководителей государств исполь�
зовали эту возможность, чтобы провести двусторонние встречи, уладить
и даже развить отношения. Например, новый президент Кыргызстана
провел встречу с премьер�министром Турции, а президент Таджикиста�
на — с Джорджем Соросом. 

Ожидались выступления всех лидеров центрально�азиатских стран,
в том числе и тех, кто в итоге не приехал — Нурсултана Назарбаева, Ис�
лама Каримова и Сапармурата Ниязова. Впрочем, если Туркменбаши иг�
норирует почти все международные встречи, то неявка руководителей
Казахстана и Узбекистана, заполнивших свои места министрами иност�
ранных дел, официально не комментируется. 

Другими комментаторами высказываются различные предположе�
ния, особенно если комментаторы — оппозиционеры. Пишут, что Кари�
мову, мол, стыдно за андижанские события, а Назарбаев опасается арес�
та по обвинению в участии в громком коррупционном скандале, окре�
щенном «Казахгейт». 

Это, по меньшей мере, странно. Кажется, ООН остается единствен�
ной организацией, которая редко предъявляет претензии государствам,
предпочитая в качестве гильотины использовать решения Генеральной
Ассамблеи и Совета Безопасности. Наоборот, у многих постсоветских
стран претензии, скорее, к другой организации — ОБСЕ, которую обви�
няют во вмешательстве во внутренние дела государств, особенно во вре�
мя предвыборных кампаний. 

Но проблема, как представляется, довольно проста — штаб�квартира
ООН находится на территории США, а прокуроры этой страны не жалуют
президента Казахстана по причине обвинений в получении взяток в круп�
ных размерах. «Согласно данным дела «Казахгейт», самое первое событие
преступления — дача 41 млн. долларов взятки Н. Назарбаеву и Н. Балгим�

Óâàæèòåëüíûå ïðè÷èíû?

Коррумпированная диктатура
Джура Якубов

Хиджаб «вне закона»
Файзулло Насруллоев

Кресло�нары...
Рустам Караев

Хроника двух недель

Их научат «родину любить»...
Индира Арыстанбекова

Окончание читайте на стр. 3

Олег Панфилов

Êðåñëî-íàðû...

Средняя продолжительность правле�
ния глав кыргызских правительств — пол�
тора календарных года. Впервые в исто�
рии Кыргызстана власти готовятся поса�
дить на скамью подсудимых бывшего пре�
мьер�министра. 

14 лет кыргызской независимости
прошла в бесконечной, как казалось, сме�
не глав правительств. Руководители оте�
чественного кабинета министров, будто
по некой магии цифр, менялись ровно че�
тырнадцать раз. Некоторым повезло по�
пасть в премьеры дважды. А в случае с
Курманбеком Бакиевым, — пересесть в
кресло выше. К остальным, фортуна столь
благосклонна не была. 

Судьбы кыргызских премьеров скла�
дывались по�разному. Первый — Насир�
дин Исанов — по официальной версии по�
гиб в автокатастрофе. Причем, при до�
вольно странных обстоятельствах. Все,
кто находился рядом с ним в салоне его
машины, отделались легким испугом и ца�

рапинами. Исанов успел побыть на посту
премьер�министра независимой респуб�
лики чуть более 300 дней. Считается, что
он стоял у истоков формирования инсти�
тута исполнительной ветви власти юного
суверенного государства. 

Вторым официальным премьер�мини�
стром стал Турсунбек Чынгышев. Был
первым профессиональным строителем
на политических подмостках. Но в анна�
лы истории попал в связи с «золотым
скандалом», стоившим ему политической
карьеры. В начале девяностых, напом�
ним, в молодой республике распределя�
лись государственные запасы драгоцен�
ных металлов. Кстати, Чынгышеву при�
надлежит меткая фраза: «Не воруют в
Кыргызстане только дураки и лентяи». 

Вакантное место занял Апас Джумагу�
лов. Этот человек так же остается замет�
ной фигурой местного истеблишмента.
Считается долгожителем как в системе
власти, так и в качестве главы правитель�
ства. Командовал парадом аксакал более
четырех лет. Отличался феноменальной

памятью, которая позволяла ему запоми�
нать большое количество информации и
не заглядывать в шпаргалки на совещани�
ях и докладах. Во время его правления
страна получила основную долю креди�
тов, которые легли на бюджет тяжелей�
шим бременем. 

Джумагулова сменил на посту Куба�
нычбек Джумалиев. Он занимал премьер�
ское кресло около девяти месяцев. По злой
иронии судьбы — на срок его правления
выпал дефолт, прошедшийся цунами по
экономикам стран ближнего зарубежья.
Кыргызстан не стал исключением. Эконо�
мический кризис послужил причиной от�
ставки четвертого официального пре�
мьер�министра Кыргызстана. 

Пятым в должности премьера утвер�
дили Жумабека Ибраимова. Но он не про�
был им и полугода. Трагически скончался.
Ибраимов запомнился тем, что первым
заговорил о коррупции в высших эшело�
нах власти. И даже озвучил сумму, в кото�
рую оценивался его портфель. 

Рустам Караев
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Как сообщил Интернет�сайт
FreeUz.org («Арена»), утром 28 сентября
представительная делегация США, воз�
главляемая помощником Госсекретаря
Дэниэлом Фридом, покинула Узбекис�
тан. Визит высокопоставленной дипло�
матической бригады был более чем крат�
ковременным и носил, судя по всему, ха�
рактер политической рекогносцировки,
необходимой США в связи с резкой пере�
ориентацией Ислама Каримова на со�
трудничество с Россией и лояльными ей
странами Содружества. Относительно
дальнейшего присутствия американских
военных на узбекской территории, глава
делегации четко отметил, что право ре�
шать вопрос об иностранном военном
присутствии принадлежит исключитель�
но Узбекистану и США с уважением отно�
сятся к любому решению. Однако Фрид
уклонился от конкретизации сроков вы�
вода американского воинского контин�
гента. Помощник Госсекретаря катего�
рично и однозначно отверг версию о при�
частности США к финансированию и
подготовке андижанского мятежа, за�
явив, что помощь экстремистским рели�
гиозным организациям, пытающимся
свергнуть законную власть, не входит в
круг интересов его страны.

Кстати, по версии узбекской стороны
на американцев, как на спонсоров анди�
жанского мятежа указал один из обвиня�
емых в его организации. Первый процесс
над участниками тех событий начался во
второй половине сентября. Напомним,
что в результате столкновения демонст�
рантов с правительственными войсками
в Андижане в мае погибли по официаль�
ной версии 187 человек. Правозащитни�
ки же и независимые международные на�
блюдатели считают, что количество по�
гибших мирных жителей может состав�
лять от 500 до 1000 человек.

Вместе с тем американская сторона
заявила, что выплатит Узбекистану $23
млн. за то, что официальный Ташкент
предоставлял военнослужащим США
авиабазу Карши�Ханобад для проведе�
ния контртеррористической операции в
Афганистане.

Убийство депутата Баямана Эркинба�
ева на прошлой неделе парализовало по�
литическую жизнь Кыргызстана. Оппо�
ненты нынешнего президента поспеши�
ли, обвинит в этом всю новую исполни�
тельную власть. Много шума надело не�
кое последнее письмо погибшего депута�
та, в котором, прямо обвинялся Бакиев и
еще ряд первых лиц государства, кото�
рые противопоставлялись Кулову.

Ситуация еще осложнилось и тем, что
за день до смерти Эркинбаева в отставку

был отправлен генеральный прокурор
страны Азимбек Бекназаров. Эти два со�
бытия говорят о неком серьезном кризи�
се в рядах вчерашних соратников прези�
дента. Депутат Эркинбаев активно под�
держал революцию на юге страны, всяче�
ски помогал лидерам тогдашней оппози�
ции, а, теперь уже бывший генеральный
прокурор, обещал 28 сентября, высту�
пить на центральной площади столицы
Кыргызстана с отчетом о проделанной
работе перед народом. Бекназаров счита�
ет, что на некоторых новых членов пра�
вительства, заведены уголовные дела в
генеральной прокураторе, но он отказы�
вается раньше времени назвать их име�
на. На данный момент в Бишкек стягива�
ются его сторонники и земляки из Ак�
сыйского района Жалалабатской облас�
ти, которые немногим ранее провели
массовый митинг, где требовали отстав�
ки президента Бакиева.

Из�за всех этих событий может со�
рваться утверждение состава нового пра�
вительства, предложенного президен�
том, обсуждение и утверждение которого
идет с трудом из�за отсутствия кворума в
парламенте и политического шантажа
ряда депутатов, и ничего конкретного,
кроме того, что в новом правительстве
будет 13 министерств и 2 государствен�
ных комитета пока неизвестно.

Со вторника граждане России могут
ездить в Кыргызстан и Таджикистан без
загранпаспортов. 26 сентября прави�
тельство Российской Федерации приняло
соответствующее постановление о вза�
имных поездках граждан этих стран по
внутренним национальным паспортам.
Граждане Кыргызстана для въезда в Рос�
сию могут использовать удостоверения
личности образца 2004 года (пластико�
вая карточка), либо паспорт гражданина
Республики образца 1994 года, а также
свидетельство о рождении детей, не до�
стигших 16 лет, с указанием принадлеж�
ности к гражданству. Использование пас�
порта образца 1994 года для въезда в Рос�
сию стало компромиссным решением,
так как вопрос с новыми паспортами об�
разца 2004 года до сих пор не решен. Ев�
ропейские страны и США признают
только новый паспорт, который никто
кроме членов правительства ещё в глаза
не видел. 

За последнюю неделю в Таджикиста�
не цены на бензин и дизтопливо повыси�
лись в среднем до 50%. Если раньше бен�
зин марки АИ�96 реализовывался по цене
1 сомони 80 дирам (56 американских
центов), то теперь ее цена достигла от�
метки 2,5 �3 сомони (почти $ 1 США). По
данным государственной акционерной

компании «Нафтрасон», занимающейся
поставками нефтепродуктов в Таджикис�
тан, повышение цен в стране связано с
повышением отпускных цен на перераба�
тывающих заводах России, Казахстана и
Узбекистана, откуда в республику посту�
пают нефтепродукты. Нефтеперерабаты�
вающие предприятия этих стран ограни�
чили импорт продукции из�за сельхоз�
уборочных кампаний в своих регионах.
Тем временем, министерство экономики
и торговли Республики Таджикистан от�
мечает повышение цен на потребитель�
ском рынке страны, в среднем на 10%.
Однако эксперты считают, что следует
ожидать дальнейшего роста цен на неф�
тепродукты, что связано с отсутствием у
республики собственных ресурсов и
предприятий по их переработке. 

В рамках спецоперации «Братство�
2005», Комитета по охране государствен�
ной границы (КОГГ) при правительстве
Республики Таджикистан, России, Казах�
стана, Узбекистана и Киргизии, прохо�
дившей с 12 по 17 сентября, на таджикс�
ко�афганской границе было изъято более
115 кг. наркотиков. Как сообщают ин�
формационные агентства, цель проведе�
ния мероприятия — перекрытие каналов
контрабанды наркотиков, оружия и не�
легальной миграции с территории Афга�
нистана. В результате операции было
изъято свыше 65 кг. героина, 40 кг. аф�
ганского чарса, 7 кг. марихуаны, 3,5 кг.
опия�сырца, 3,5 — каннабиса, 8,5 тыс.
кустов конопли. Кроме того, было задер�
жано 16 нарушителей границы. Из них
14 граждан Узбекистана и 2 граждан Аф�
ганистана. В операции «Братство�2005»
были задействованы все силовые струк�
туры Республики.

Самолеты ВВС США больше не при�
земляются в аэропорту города Душанбе
для дозаправки горючим. Как заявил 20
сентября корреспонденту ИА REGNUM
посол США в Таджикистане Ричард Хоуг�
ленд, в настоящее время американские
военные самолеты используют воздуш�
ное пространство Таджикистана для про�
ведения антитеррористической опера�
ции в Афганистане, а дозаправку произ�
водят на аэродромах, расположенных в
Туркменистане. Однако господин Хоуг�
ленд подчеркнул, что «вопрос о создании
американской военной базы на террито�
рии этой страны не обсуждается». В на�
стоящее время на территории душанбин�
ского аэропорта базируются военные са�
молеты и вертолеты российской военной
базы в Таджикистане, а также группа
французских военных и самолетов, обес�
печивающих техническую поддержку
своих войск в Афганистане.

ХРОНИКА ДВУХ НЕДЕЛЬ

O
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баеву за заключение с ней сделки по разработке месторождения
Тенгиз — относится, самое раннее, к 17 мая 1996 г. Пятилетний
срок давности по нему истек бы, самое раннее, в мае 2001 г.

Власти США начали собирать доказательства по этому делу
за рубежом в июне 2000 г. Еще до предъявления обвинительно�
го заключения правительство США в лице Департамента юсти�
ции заручилось специальным ордером на продление на период
сбора доказательств за рубежом согласно статье 18 Кодекса
США, раздел 3292. Закон допускает трехгодичное ограничение
на продолжительность действия подобного ордера. Этот срок не
истек, поскольку Большое жюри Южного округа вынесло свое
обвинительное заключение уже 2 апреля 2003 г.», — сообщает
сайт www.eurasia.org.ru. 

В последнее время обвинения направлены официальным
Вашингтоном и против Ташкента, но касаются они андижан�
ских событий и последующего демарша узбекских властей, при�
звавшего США покинуть военные аэродромы в Узбекистане. 

Конечно, в Нью�Йорк не побоялись приехать другие изгои. На�
пример, новый иранский президент постоянно был в центре при�
стального внимания, а Александр Лукашенко не стеснялся напо�
минать американским властям и про когда�то «цветущую Югосла�
вию», и про Афганистан и про «бойню в Ираке». Только дряхлый
Фидель Кастро перестал приезжать на саммиты ООН, предпочи�
тая в ежевечерних обращениях к населению по кубинскому ТВ
проклинать «imperialismo americano». Но все предыдущие встречи
команданте Фидель аккуратно приезжал в Нью�Йорк, используя
трибуну ООН для высказывания американцам все, что он о них ду�
мает. Терять ему нечего — блокаду же все равно никто не снимет...

Но, как вы можете правильно заметить, есть политические
или идеологические противники, а есть те субъекты междуна�

родного права, которые своеобразно трактуют законы, одновре�
менно провозглашая себя демократическими странами, и уж
совсем не любят, когда им указывают на нарушения. Президен�
ты этих стран обижаются, отворачиваются и делают вид, что у
них и так дел невпроворот, чтобы еще ездить в какой�то Нью�
Йорк на какой�то саммит. 

А ведь, правда, новоявленные государства, которые еще 14
лет назад были «сестрами в единой советской семье», ведут се�
бя так, как будто именно они придумали ООН, ОБСЕ и прочие
организации. С одной стороны, они подписывали все докумен�
ты при вступлении в эти организации, стало быть, обязуясь
выполнять их требования. А проходит время, и президенты
стран СНГ начинают говорить о каком�то особом пути разви�
тия демократии. Им говорят о нарушениях прав человека, а
они в ответ — «вмешательство во внутренние дела». Им — «ис�
корените коррупцию», а в ответ — «мы учимся рыночной эко�
номике». 

Чаще всего скандалы начинаются во время выборов. Ну, кто
уже не помнит, как проходили выборы в СССР? Почти так же,
как и сейчас, только сейчас вас постоянно убеждают в том, что
вы делаете демократический выбор. При этом телевидение — го�
сударственное, административный ресурс — оттуда же. Между�
народные организации говорят властям о нарушениях, а ответ
слышат — «не ваше дело». 

Вероятно, по внутренним официальным каналам в ООН уже
пришли письма с объяснениями по поводу отсутствия Назарба�
ева и Каримова на юбилейном саммите в Нью�Йорке. Может
быть, даже назывались уважительные причины. Скорее всего,
им поверят в очередной раз, поскольку и так известно, что пре�
зидентские выборы выиграет Назарбаев (а как же иначе?), а Ка�
римов еще более изолирует страну, изгоняя журналистов и пра�
возащитников на дальних подступах к Узбекистану...

Óâàæèòåëüíûå ïðè÷èíû?
Окончание. Начало читайте на стр. 1
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Èõ íàó÷àò «ðîäèíó ëþáèòü»…

Министр образования и науки Казах�
стана Бырганым Айтимова презентовала
проект государственной программы «Пат�
риотическое воспитание граждан Казах�
стана». Предполагается, что программа
сформирует модель казахстанского патри�
отизма. Конечная же цель программы, по
словам министра, «добиться того, чтобы в
каждом окне висел флаг Казахстана, а ка�
захстанцы прижимали руки к груди при
виде национального флага и пели гимн».

Программа патриотического воспита�
ния разработана по поручению президен�
та страны Нурсултана Назарбаева. Про�
грамма состоит из 4 тематических разде�
лов — национальное единство, гражданин
и государство: взаимная ответственность,
семейные и общественные отношения,
портрет современного казахстанца�пат�
риота. В рамках проекта предусмотрено
«внедрить в программу школьных дисцип�
лин дополнительные учебные материалы,
воспитывающие в школьниках патриоти�
ческое мировоззрение. Создать и распро�
странить ориентирующие тематические
сценарии празднования государственных
праздников. Транслировать по централь�
ным и региональным телеканалам переда�
чи, посвященные вопросам патриотичес�
кого, духовно�нравственного воспитания». 

— Наши граждане не хотят ходить на
праздники, не поют гимн и не вешают у
себя дома флаги, — констатировала ми�
нистр. — Нужно сделать все возможное,
чтобы исправить эту ситуацию, — добави�
ла она.

«Казахстанский патриотизм — это осо�
знанная ответственность каждого граж�
данина за судьбу, безопасность, будущее
своей страны», — отмечено в программе. 

Согласно результатам социологичес�
ких исследований министерства образо�
вания и науки, из 2000 опрошенных более
15% казахов не считают себя гражданами
своей страны, среди представителей дру�
гих национальностей показатель достига�
ет более 30%. 

Однако депутат мажилиса парламента
Серик Абдрахманов считает, что винить ре�
бят, которые не считают своей родиной Ка�
захстан нельзя. «Почему они чувствуют се�
бя чужими? В этом вина власти, наша вина.
Пенсионеров мы забыли, они очень мало
получают, сельских жителей забыли. По�
этому вполне закономерно, что для опреде�
ленной доли казахстанцев Казахстан не
стал родиной», — говорит Абдрахманов. 

По мнению же Айтимовой, «фактором,
формирующим в общественной среде ат�
мосферу ослабленного внимания к вопро�
сам патриотизма является то, что куль�
турная среда Казахстана стала ареной

международной массовой культуры, име�
ющей мало общего с общечеловеческими
гуманитарными ценностями». 

— В наше рыночное время появилось
очень много молодых людей, которые да�
же занимая официальные должности,
считают родиной страну, где лежат их
деньги. Это — патриоты Швейцарии.
Бырганым Сариевна вовремя взялась за
воспитание патриотов. Она жила и рабо�
тала за рубежом, видела, как люди почи�
тают свою родину, свой флаг. А где же на�
ши флаги? — говорит Абдрахманов.

Усилия министра уже поддержали мо�
лодежные организации. Недавно в Астане
в рамках IV Конгресса молодежи прошла
патриотическая акция «Это наш флаг». По
инициативе республиканского студенчес�
кого движения «Альянс студентов Казах�
стана» десять тысяч студентов и школьни�
ков страны прошли с флагом размером 200
кв. м. под исполнение 40 барабанщиков
«Жас Улан», напевая популярную в стране
народную песню и выкрикивая патриотич�
ные высказывания: «Высоко флаг подни�
маем, Казахстан прославляем!».

Молодежная акция завершилась дис�
котекой. Студенты и школьники уже вы�
крикивали не лозунги, а слова песен аме�
риканских исполнителей, топча ногами
бумажные флажки Казахстана, которые
еще днем так гордо несли...

Индира Арыстанбекова

O
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Нельзя считать, что кадровая рота�
ция в высших эшелонах власти Узбекис�
тана определяется исключительно кла�
новыми интересами, хотя такое влияние
существует (и не малое). Другое дело, что
эти перестановки носят иногда техничес�
кие, а порой и политические мотивы.
Нужно учесть, то что все чиновники, ру�
ководящие министерствами, комитета�
ми и ведомствами, по сути, не являются
политиками, а воспринимаются лишь
назначенными президентом Исламом
Каримовым высоко стоящими менедже�
рами.

Перестановки в правительстве, кото�
рые имели место в середине�конце июля
2005 года, в большей степени отражали
технический характер, хотя и Каримов
мог провернуть это в стиле борьбы с кор�
рупцией, поскольку именно она являлась
основным мотивом таких рокировок. Пре�
зидент прекрасно осведомлен о теневых
сторонах деятельности местных админис�
траций и отраслевых органов, между тем,
это является одним из способов удержа�
ния в верности ему ключевых руководите�
лей. С одной стороны, он может передать
заготовленные компрометирующие мате�
риалы в прокуратуру на неугодных лиц, а
с другой, позволяет им использовать госу�
дарственные ресурсы для личного обога�
щения, чтобы сохранить их лояльность
режиму.

19 июля на заседании Кабинета Ми�
нистров Республики Узбекистан, посвя�
щенного итогам 1�го полугодия 2005 го�
да, были сделаны замечания министер�
ству экономики и Агентству по внешним
экономическим связям (АВЭС) за низкие
темпы освоения иностранных инвести�
ций при реализации отдельных проектов
Инвестиционной программы 2005 года.
Это был знак того, что этот блок будет
(или уже) подвергнут особому вниманию
со стороны президента и его каратель�
ных структур. 

Дело в том, что после валютно�фи�
нансового кризиса, охватившего Узбеки�
стан к 1996 году, была сужена конверта�
ция национальной валюты, ограничен
доступ предприятий и физических лиц к
иностранной валюте. Это породило опре�
деленную коррупцию, особенно в банков�
ской сфере. С другой стороны, понесшие
огромные убытки западные компании
отказывались осуществлять инвестиции
или предоставлять кредиты без соответ�
ствующих гарантий. Законодательные
аспекты их мало интересовали, ибо они
осознали, что нормативно�правовая база
в республике слаба, а суды подчиняются
правительству, а значит, добиться спра�
ведливого решения весьма сложно. Ком�
пании осознали, что теневые или неофи�
циальные отношения имеют большую
перспективу.

Поэтому одни кредиторы вступали в
сговор с некоторыми высшими должност�
ными лицами в правительстве Узбекиста�
на, чтобы получить определенные льго�
ты, а другие стали настаивать на прави�
тельственных гарантиях, и они были пре�
доставлены некоторым крупным компа�
ниям, финансовым институтам. На тот
момент республика не могла развиваться
без внешних заимствований, и поэтому
была вынуждена идти на такой шаг. Од�
нако это усилило коррупционные процес�
сы, как в самом Кабинете Министров, так
и в Национальном банке внешнеэкономи�
ческой деятельности Узбекистана (НБУ),
который был основным «поглотителем» и
распределителем иностранных техничес�
ких кредитов. Как заявил представитель
Генеральной прокуратуры, 14 сотрудни�
ков НБУ в текущем году были обвинены и
осуждены за тяжкие преступления, такие
как хищение государственного имущест�
ва, взяточничество.

Еще в конце 90�х годов некоторые чи�
новники НБУ нашли возможности для
махинаций с валютными ресурсами. В
частности, тогдашний первый замести�
тель НБУ С.Тян отказался подписывать
документы, связанные с принятием кре�
дитных обязательств. На заседании Ка�
бинета Министров премьер�министр Ут�
кир Султанов поинтересовался причина�
ми такого поступка, на что Тян заявил:
документы «сырые», в них много недоче�
тов, мы не можем брать на себя такие
обязательства. Султанов гневно сказал:
разве гарантии правительства вам недо�
статочно?! В любом случае, договора бы�
ли заключены. 

Обычный срок кредитов — 5 лет, и к
2004�2005 годам настали сроки выплаты
процентов и сумм, и тут выяснилось, что
их общая сумма превышает возможнос�
ти правительства, имеющего определен�
ный резервный фонд. Кабинетом Минис�
тров было поручено НБУ оплатить часть
долга за счет собственных ресурсов, что
привело к отрицательному балансу само�
го банка. То есть, по всем статьям (регио�
нальным отделениям) НБУ имел положи�
тельное сальдо, но по линии Управления
проектного финансирования сложился
огромный долг, который и привел к ухуд�
шению экономического состояния этой
организации. 

Соответственно, правительство про�
вело расследование. Оказалось, что неко�
торые (а по сведениям из определенных
источников в НБУ — многие) проекты
имели низкий КПД, то есть были убыточ�
ными в связи с их непроработанностью,
а также из�за коррупции — средства про�
сто расхищались ответственными работ�
никами через подставные фирмы. Через
НБУ происходила закупка устаревшего и
ранее использовавшегося оборудования,
завышалась сметная стоимость строи�
тельства и реконструкции предприятий,

значительная часть денег уходила на не�
нужные консультации сторонних специ�
алистов. Безусловно, речь идет о значи�
тельных денежных средствах. По источ�
никам из НБУ, сумма похищенного и на�
несенного ущерба исчисляется не менее
чем в $30 млн.

Сказать, что в то время высшие руко�
водящие лица были введены в заблужде�
ние своими подчиненными — это мало�
вероятно. Такие суммы невозможно про�
крутить без коррумпированной верхуш�
ки, и весьма возможно, что высокопос�
тавленные чиновники получали свои «от�
каты». Вероятно и то, что Каримов подо�
зревал или имел соответствующие до�
кладные из спецслужб об этих махина�
ции, но закрывал глаза (в тот момент в ус�
ловиях ухудшения экономической ситуа�
ции и усиления недовольства граждан он
нуждался в доверенных людях, помогаю�
щих ему стабилизировать положение).
Другое дело, что через несколько лет
скрыть хищения стало невозможным.
Более того, такие масштабы напугали са�
мого президента, ибо после андижанских
событии стало ясно: Запад начнет ока�
зывать политическое и экономическое
давление, и в итоге и без того небольшие
инвестиции, кредиты и гранты переста�
нут поступать в страну.

Первым таким звонком стал саммит
Европейского банка реконструкции и
развития в мае 2003 года в Ташкенте, где
была проведена увязка политических ре�
форм в Узбекистане с предоставляемыми
кредитами. Из�за отсутствия реальных
реформ в экономике и социальной сфере
значительно сузили свои проекты Все�
мирный банк, МВФ, Международная фи�
нансовая корпорация и частные иност�
ранные банки, кредитные союзы. Вто�
рое — уменьшение экспортных возмож�
ностей на внешних рынках: так, доля
экспорта в общем объеме внешней тор�
говли Узбекистана в I квартале 2005 года
снизилась до 57,9% (тогда как в I кварта�
ле 2004 года показатель составлял
58,1%), тогда как доля импорта увеличи�
лась до 42,1% (с 41,9%).

Поэтому были найдены «козлы отпу�
щения» в лице некоторых ответственных
сотрудников НБУ, а также АВЭС (в частно�
сти, говорят, что под следствием находит�
ся заместитель председателя Шахло Аб�
дуллаева). Далее, начата трансформация
самого Агентства. 21 июля был опублико�
ван Указ президента Ислама Каримова «О
совершенствовании системы управления
в сфере внешних экономических и торго�
вых связей, привлечения инвестиций», в
рамках которого АВЭС было преобразова�
но в Министерство внешних экономичес�
ких связей, инвестиций и торговли. Были
упразднены Межведомственный совет по
вопросам иностранных инвестиций и кре�
дитов при Кабинете Министров, Респуб�

Джура Якубов

Êîððóìïèðîâàííàÿ äèêòàòóðà

Окончание читайте на стр. 5
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ликанский совет по стимулированию раз�
вития экспортного потенциала.

Можно предположить, что за просче�
ты, совершенные еще в бытность руково�
дителем НБУ, Рустам Азимов указом пре�
зидента от 25 июля был освобожден от
должности первого заместителя пре�
мьер�министра, министра экономики и
руководителя Общеэкономического ком�
плекса и комплекса потребительских то�
варов. В тот же день его назначили мини�
стром внешних экономических связей,
инвестиций и торговли, вероятно, чтобы
он привел в порядок этот сектор, заодно
реабилитировался в глазах президента. 

По некоторым сведениям, лишился
статуса вице�премьера и министр иност�
ранных дел Эльяр Ганиев, который до
этого возглавлял АВЭС. Кадровый офи�
цер СНБ Ганиев исполнял свой долг на
гражданском посту, и вряд ли особо был
ввергнут в коррупционные дела НБУ, од�
нако он пропустил мимо глаз многие пре�
ступные деяния, хотя имел возможность
их проконтролировать или выявить.
Вполне возможно, что учли и успехи
АВЭС: внешнеторговый оборот Узбекис�

тана в 2004 году характеризовался рос�
том на 29,6% по сравнению с 2003 годом
и составил $8,669 млрд., при этом объем
экспорта увеличился на 30,3% или до
$4,853 млрд., а объем импорта — на
28,7% или до $3,816 млрд. 

Исправление подобной ситуации
И.Каримов видит в усилении сотрудни�
чества с Шанхайской Организацией Со�
трудничества (ШОС), а также с Китаем,
предоставляющим без правительствен�
ных гарантий кредиты, инвестиции и
гранты, и с Россией, которая готова ин�
вестировать в газонефтяной сектор, обе�
щала поддержку в военной помощи и
блокировании возможных санкций в
рамках Совета безопасности, Парижско�
го клуба и «Большой восьмерки».

Для контроля над сложившейся си�
туацией президент поставил на долж�
ность заместителя премьер�министра,
министра экономики, руководителя
комплекса по вопросам экономики и
внешних связей, своего верного челове�
ка, чиновника Вячеслава Голышева, те�
оретика экономической модели разви�
тия Узбекистана. Кандидат экономичес�
ких наук Голышев ранее работал в Ин�

ституте экономики, затем возглавлял
Институт стратегических исследова�
ний, работал в должности Государствен�
ного советника по экономическим ре�
формам. Этот человек отличается осо�
бой преданностью и лояльностью Кари�
мову, и поэтому он будет исполнять свои
обязанности весьма прилежно. Однако
новый вице�премьер осознает силу кла�
нов и вряд ли самостоятельно будет при�
нимать какие�либо решения в отноше�
нии других членов правительства, ибо
понятно, что и сам Каримов не рискует
сломать сложившийся баланс клановых
и коррумпированных сил в государстве
(более того, Голышев имеет одно уязви�
мое место — он не является этническим
узбеком, что создает вокруг него опреде�
ленное поле недоверия). Это подтверж�
дается тем, что в правительство не при�
шли новые люди, и всего лишь внутри
него произошла простая рокировка, то
есть одни и те же лица поменялись
должностями. 

Вполне возможно и то, что Каримов
отодвинул возможность Азимова и Гание�
ва как потенциальных преемников на
президентский пост в 2007 году.

Окончание. Начало читайте на стр. 4

O

В школах Согдийской области за по�
следние годы участились случаи отстра�
нения девочек от занятий. Причина тому
не отсутствие тяги девочек к учебному
процессу, а традиционная мусульманская
одежда, в частности, ношение платков,
которое предписывает религия Ислам. 

Сестры Парвина и Маъшура Мансу�
ровы, учащиеся 9 и 11 классов средней
школы №15 города Худжанда, рассказа�
ли, что они 18 мая 2004 года пришли в
школу в головных уборах, а точнее, в
платках. Директор школы, увидев школь�
ниц в таком наряде, выгнал их из школы. 

«Мы с трудом сдали экзамены. В сен�
тябре, когда вновь пришли в школу, нас
заставили принести разрешение из Го�
родского отдела народного образования.
Заместитель заведующего этого отдела
разрешил нам посещать школу в такой
одежде. Когда мы пришли в школу, дирек�
тор потребовал от нас письменного разре�
шения. Тогда мы уже с мамой пошли туда
и попытались рассказать об этом заведу�
ющему. Но он стал кричать на нас, за�
явив, что никакого разрешения нет. И мы
были вынуждены вновь не идти в шко�
лу...», — рассказали сестры Мансуровы.
А после директор отчислил этих девочек
из школы за систематические прогулы. 

Но директор школы №15 Рахимов, на
письмо�обращение Общественного Ин�
ститута «Молодежь и цивилизация», в ко�
тором просилось разъяснить, по какой
причине отчислили сестер Мансуровых,
ответил, что руководители классов дево�
чек неоднократно беседовали с их роди�
телями и просили, чтобы те отправляли
своих детей в школу в соответствующей
школьной форме. Однако родители дево�
чек, заявили, что разрешат ходить своим
дочерям в школу исключительно в голо�
вном уборе — платке. 

Рахимов подтвердил, что действи�
тельно потребовал от сестер Мансуровых
письменного разрешения заведующего
Городским отделом народного образова�
ния. «Заведующий отделом разъяснил
им, что исходя из норм Закона Республи�
ки Таджикистан «Об образовании» и уста�
ва школы, школьная форма для всех уча�
щихся одинакова. Кроме того, нельзя за�
бывать, что согласно Конституции Тад�
жикистана, наше государство светское и
оно отделено от религии», — сказал он. 

Однако юрист Абдусамад Султонов
считает, что «даже в самом Положении о
школьной форме, относительно ношения
платков говорится, что для учащихся
средних школ надевать головные уборы
мальчикам и платки девочкам не запре�
щается».

Исследования, проведенные в рамках
проекта «Свободная школа» Обществен�
ным Институтом «Молодежь и цивилиза�
ция» в джамоате Навгилем Исфаринского
района показали, что одной из причин
непосещения школы девочками в возрас�
те 12�15 лет, является приверженность к
религии.

Как отмечает председатель Комитета
по делам женщин и семьи хукумата горо�
да Исфары Нубуват Исроилова, «на суще�
ствующую проблему влияют определен�
ные факторы, как нежелание самих дево�
чек продолжать учебу, влияние религии и
местных обычаев, так и нежелание роди�
телей, считающих, что нет необходимос�
ти в образовании девочек». 

«Девочки стараются окончить школу
и поступить в ВУЗ, однако в отдаленных
кишлаках, особенно в горных селах, рас�
сматриваемая проблема требует при�
стального внимания. Главной причиной
слабого посещения девочками 8�9 клас�
сов является влияние религии. Девочки
предпочитают получить образование
или продолжить учебу в местных медре�
се. Такому развитию событий служит не�
правильное понимание основ религии и
религиозные предрассудки населе�
ния», — отмечает заместитель хукумата
Аштского района Согдийской области
Мавлуда Махкамова.

Õèäæàá «âíå çàêîíà»
Файзулло Насруллоев

O
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Власти Узбекистана обеспокоены
строительством двух новых элект�
ролизных цехов на Таджикском алю�
миниевом заводе.

Проект по созданию двух новых элек�
тролизных цехов на Таджикском алюми�
ниевом заводе в городе Турсунзаде, рас�
положенного невдалеке от таджикско�уз�
бекской границы, вызывает беспокойст�
во у властей Узбекистана. Об этом, как
передало информационное агентство
REGNUM, 19 сентября на встрече с жур�
налистами говорили руководители и экс�
перты Минздрава, Госкомприроды Узбе�
кистана, Узгидрометцентра, Узбекского
научно�исследовательского института
(НИИ) по охране растений. 

Напомним, что согласно прошлогод�
ним договоренностям между правительст�
вом Таджикистана и «Русский Алюминий»
(РусАл), последняя наряду с завершением
строительства Рогунской ГЭС, построит
новый алюминиевый завод, мощностью
200 тысяч тонн первичного алюминия в
год, в Хатлонской области на юге Таджи�
кистана. Этим же соглашением «РусАл»
также обязался построить два новых цеха
на действующем алюминиевом заводе.
«РусАл» намерен вложить в строительство
двух новых цехов на Таджикском алюми�
ниевом заводе $160 млн. и приступить к
его реализации уже в нынешнем году. 

Свое беспокойство узбекские экспер�
ты мотивируют тем, что даже при ны�
нешних мощностях (около 400 тыс. тонн
первичного алюминия в год), действую�
щий таджикский алюминиевый завод
негативно влияет на здоровье населения,
животный и растительный мир, грани�
чащих с заводом узбекских территорий.

Однако, руководитель департамента
информации и связи с общественностью
«РусАл»�а, Вера Курочкина, в интервью
персидской службе радио Би�Би�Си, за�
явила: «Производство алюминия это не
производство конфет, но «РусАл» всегда
уделял и будет уделять особое внимание
экологическому аспекту при реализации
своих проектов, как в России, так и за ру�
бежом. И проекты в Таджикистане не яв�
ляются исключением. «РусАл» намерен ис�
пользовать новейшие технологии произ�
водства алюминия в новых цехах ТадАЗа.
Кроме того, перед началом строительства,
«РусАл» намерен произвести международ�
ную экологическую экспертизу данного
проекта с участием представителей Узбе�
кистана, Таджикистана, международных
и местных экологических организаций.» 

Вера Курочкина недоумевает, каким
образом узбекская сторона, не ознако�
мившись с деталями проекта, может ут�
верждать о «грозящей экологической ка�
тастрофе»?

«Учитывая масштабы завода, его вли�
яние и значимость для Таджикистана,

максимально возможное распростране�
ние информации о намечаемой деятель�
ности нашей компании позволит при�
нять экологически ориентированные уп�
равленческие решения при разработке
данного проекта, — отметила представи�
тель «РусАл» — Кроме этого, все планиру�
емые мероприятия, связанные с проце�
дурой оценки воздействия на окружаю�
щую среду, соответствуют стратегичес�
кой политике компании «РусАл», наце�
ленной на минимизацию воздействия на
окружающую среду и соответствие миро�
вым стандартам открытости и доступно�
сти информации. При строительстве
двух электролизных цехов на Таджикс�
ком алюминиевом заводе будут учтены
все параметры экологической безопасно�
сти», — подчеркнула также Курочкина. 

Но, возвращаясь к заявлению узбекс�
ких природоохранных органов, стоит за�
метить, что в тот же день, 19 сентября,
тему влияния вредных выбросов Таджик�
ского алюминиевого завода обсуждали и
таджикские экологи во время презента�
ции «Обзора результативности экологи�
ческой деятельности» в Таджикистане,
подготовленного экспертами ООН. Меж�
дународные эксперты также считают,
что вредные выбросы от производства
Таджикского алюминиевого завода со�
здали зону неблагополучной экологичес�
кой обстановки вокруг этого предприя�
тия. Согласно данным экспертов ООН,
ежегодно этот завод выбрасывает в воз�
дух от 20 до 25 тыс. тонн вредных ве�
ществ, и вокруг завода наблюдаются вы�
сокие уровни респираторных заболева�
ний, особенно у детей, рост детской
смертности, удвоение обычных показате�
лей выкидышей и высокий уровень рака
кожи среди жителей.

Со своей стороны специалист по эко�
логическим вопросам Европейской эко�
номической комиссии ООН и один из со�
ставителей данного обзора Олег Дзюбин�
ский считает, что Таджикский алюмини�
евый является одним из основных факто�
ров загрязнения окружающей среды, как
в самом Таджикистане, так и в пригра�
ничных районах Узбекистана. И потому
авторы обзора уделили этой проблеме
пристальное внимание. 

В обзоре указывается, что проблема
трансграничного загрязнения воздуха на
территориях, близлежащих к заводу, в
течении нескольких лет являлась пред�
метом обсуждения между властями Тад�
жикистана и Узбекистана. Но осязаемых
результатов пока не достигнуто. 

Согласно официальным данным, в
1994 году правительства Таджикистана и
Узбекистана подписали специальное со�
глашение для решения экологической
проблемы, связанной с выбросами этого
предприятия, а также была создана меж�
правительственная комиссия. В 1998 го�
ду в рамках этого соглашения на заводе

были запущены два высокоэффективных
очистных установок. В пределах 20 кило�
метров от предприятия и поблизости от
границы с Узбекистаном было установле�
но 6 мониторинговых станций. 

Кроме того, руководство Таджикского
алюминиевого разработало экологичес�
кий план управления. Он состоит из кон�
кретных действий, таких как еженедель�
ные проверки, полный мониторинг заво�
да и интенсивное техническое обслужи�
вание с немедленной заменой испорчен�
ного оборудования.

Присутствующие на презентации чи�
новники из Государственного комитета по
охране окружающей среды и лесного хо�
зяйства при Правительстве Республики
Таджикистан, в свою очередь заявили
журналистам, что проблемы существуют
и их необходимо решать совместно. При
этом недвусмысленно заявили, что «суще�
ствуют ряд узбекских предприятий, рас�
положенных на приграничных с Согдий�
ской областью на севере Таджикистана
территориях, вредные выбросы, которых
также создали экологические проблемы в
Таджикистане». В качестве примера, тад�
жикские эксперты назвали Бекабадский
металлургический комбинат в Узбекиста�
не. Они утверждают, что «выбросы от это�
го предприятия создали крайне тяжелую
экологическую ситуацию почти на всей
территории Согдийской области».

С другой стороны, эксперты ООН со�
ветуют властям Таджикистана присоеди�
ниться к Конвенции о трансграничном
загрязнении воздуха. По мнению Олега
Дзюбинского, эксперта ООН, это даст
возможность таджикским властям раз�
вить стратегию мониторинга, проведе�
нии инвентаризации выбросов и разра�
ботки стратегии качества воздуха, как на
территориях вокруг завода, так и по всей
республике в целом. 

Но, по мнению Дзюбинского, в случае
присоединения Таджикистаном к Кон�
венции о трансграничном загрязнении
воздуха, он будет обязан принять соответ�
ствующие обязательства по решению су�
ществующих проблем, в частности свя�
занных с ТадАзом. Но Таджикистан, по
его мнению, пока не готов к такому шагу. 

Учитывая сложности в отношениях
двух стран после приобретения ими не�
зависимости, эксперты указывают на
то, что Узбекистан не заинтересован в
развитии энергетического сектора тад�
жикской экономики. В случае строи�
тельства Рогунской ГЭС на реке Вахш,
который также намерена возвести ком�
пания «РусАл», Таджикистан получит
действенный рычаг давления на сосед�
нюю страну, то есть она сможет регули�
ровать водные потоки на одной из круп�
нейших рек Центральной Азии — Амуда�
рье. Большая часть обрабатываемых зе�
мель в Узбекистане орошаются водой
именно из этой реки.

Ýêîëîãè÷åñêàÿ äèïëîìàòèÿ
Наргис Зокирова

O
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В Ферганской долине, в частности, на
юге Кыргызстана начался сбор хлопчат�
ника. Ранее хлопок был основной статьей
доходов местного бюджета, сейчас его
выращивают только те, кто уверен в том,
что сможет его реализовать по выгодной
ему цене. 

За минувшее десятилетие производ�
ство хлопка упало в три раза.

Хлопковый рынок на юге Кыргызста�
на в основном занят российскими и узбе�
кистанскими фирмами. 

Прошлый год для местных хлопкоро�
бов был не очень удачен. Главной причи�
ной стало снижение стоимости этого сы�
рья на мировом рынке. Сами фермеры
склонны обвинять в этом крупные хлоп�
ковые корпорации, которые монополизи�
ровали местный рынок хлопка�сырца,
диктуя крестьянам низкие, по их мне�
нию, цены. Возвращаясь, к биржевым
ценам, можно подчеркнуть, что если в
позапрошлом году в сезон 2003�2004 гг.
за тонну хлопка�волокна на биржах дава�
ли 1506 долларов, то в прошлом году в се�
зон 2004�2005 гг. цена упала до 1148 дол�
ларов. Напомню, из 3 тонн хлопка�сырца
получают приблизительно 1 тонну хлоп�
ка�волокна. В итоге пострадали крестья�
не. Им пришлось реализовать сырьё по
цене, не покрывающей даже его себесто�
имость. В Кыргызстане цена хлопка�сыр�
ца опустилась до 8�10 сомов (20�25 цен�
тов) за кг. А вот прибыль посреднических
структур составила не менее 15 центов с
килограмма. Сами же хлопкоробы это
объясняют тем, что в Кыргызстане ры�
нок закупки хлопка монополизирован.
«За последние годы хлопок покупают од�
ни и те же люди, и они, договорившись
между собой, устанавливают цену, а из�
вне покупателей не пускают», — говорит
хлопкороб Асан Абдураимов. Действи�
тельно, по�прежнему на рынке сельско�
хозяйственного сырья цены продолжает
диктовать перекупщик. Не имея возмож�
ности самостоятельно реализовывать
выращенную продукцию, хлопкоробы
вынуждены обращаться только к нему.
Выбора нет.

Между тем, эксперты Международно�
го консультативного комитета по хлопку
(ICAC) причину резкого спада цены объяс�
няют тем, что в последние годы цена на
хлопок была весьма высокой, и страны�
производители в целях получения сверх�
доходов увеличили посевные площади
под хлопчатник. Естественно, вследствие
бума производства спрос значительно от�
стал от предложения. Огромное предло�
жение хлопка�волокна, относительно
низкий спрос на него, а также медлитель�
ность покупателей при приобретении
(связанная с ожиданием дальнейшего
снижение цен) привели к значительному

падению цен. В сезон 2003�2004 гг. в мире
было произведено 20,6 млн. т хлопка�во�
локна, а в 2004�2005 гг. производство до�
стигло 23,5 млн. т. 

Немаловажную роль снижение цен в
Кыргызстане сыграло и то, что в про�
шлом году из Узбекистана в Кыргызстан,
по разным данным, контрабандным пу�
тем было вывезено столько хлопка�сыр�
ца, сколько хлопкоробы Кыргызстана не
могут собрать даже за два года.

В соседнем Узбекистане, как говорит
один хлопкороб, крестьяне сдают хлопок,
как в советское время, государству. За это
им платят пшеницей. Чтобы получить
500 кг пшеницы узбекистанский дехка�
нин должен с апреля по август ухаживать
за одним гектаром хлопчатника. Но сре�
ди них есть смельчаки, которые умудря�
ются заработать немалые деньги, вывозя
часть выращенной продукции в Кыргыз�
стан, где им за это платят уже наличны�
ми деньгами. По данным ICAC в сезон
2004�2005 гг. в Кыргызстане было произ�
ведено 27 тыс. т хлопка�волокна. Для
сравнения: в том же Узбекистане — 1млн.
73 тыс. т, в Казахстане — 136 тыс. т, в Та�
джикистане — 177 тыс. т. 

Подорожание горючесмазочных ма�
териалов, сельскохозяйственных удобре�
ний и химикатов привела крестьян к бан�
кротству. «Прошлогоднее снижение це�
ны — это еще не главная причина бан�
кротства крестьян Кыргызстана. Главная
причина, я считаю, заключается в том,
что «подвела» погода» — говорит агроном
Кудайберди Мамытов. По словам агроно�
ма, при хорошей погоде хлопкоробы
Кыргызстана могут собрать до 50 цент�
неров с гектара, а в прошлом году им уда�
лось собрать всего по 15 центнеров.
В климатических условиях Кыргызстана
выращивать хлопок дело рискованное,
но, не смотря на это, крестьяне в надеж�
де на хорошую прибыль сеют хлопок.
В этом году хлопкоробы планируют со�
брать не менее 35 центнеров с гектара, а
также надеются на поднятие цен.

Некоторые индексы показывают, что
цена на хлопок постепенно поднимается
вследствие оживления спроса, но между�
народные аналитики дают не самые уте�
шительные прогнозы. По мнению экс�
пертов ICAC, цена в этом году вряд ли до�
стигнет уровня 2003�2004 гг.

По прогнозам ICAC, в ближайшее вре�
мя мировое производства хлопка сокра�
тится, и будет составлять 22 млн. тонн, а
за тонну хлопка�волокна, пока, предлага�
ют 1168 долларов, что на 12 долларов
больше прошлогодней цены. К крестья�
нам Кыргызстана уже обращаются поку�
патели и предлагают, за еще не собранное
сырье 12 сомов (30 центов). Пока эта цена
местных крестьян не устраивает, а узбек�
ские хлопкоробы уже соглашаются за эту
сумму доставить товар покупателю.

Êîììåíòàðèé
Âçãëÿä ñ óçáåêñêîé ñòîðîíû

По сообщению агентства «Прайм�
Тасс», представитель хлопковой монопо�
лии Узбекистана «Узхлопкопрома» про�
гнозирует 6,6�процентный рост экспорта
хлопчатника в 2005 г. по сравнению с
предыдущим годом. В этом году планиру�
ется собрать 3,6 млн тонн хлопка�сырца,
т.е. чуть больше, чем в 2004 г. Для испы�
тывающей затруднения узбекской эконо�
мики экспорт хлопчатника является
важнейшей статьей экспорта, давшей
стране в 2003 г. почти 900 млн долларов.
Узбекистан находится на пятом месте в
мире по производству хлопка.

Тем не менее, сами дехкане за свой
труд получают деньги несопоставимые с
теми, которые за это же получает государ�
ство. Большую часть своего урожая фер�
мер должен сдавать государству по фик�
сированной цене. Так, например, анали�
тик Группы по предотвращению кризисов
(ранее называвшейся Международной
группой по предотвращению кризисов)
Майкл Холл утверждает, что наиболее
уязвимыми в этом отношении оказыва�
ются женщины, так как они делают прак�
тически всю работу, но получают гораздо
меньше мужчин. «Единственной причи�
ной, по которой женщины вообще рабо�
тают на хлопковых полях, является то,
что им разрешают собирать хлопковые
стебли... один из главных источников
тепла в зимние месяцы в сельской мест�
ности», — утверждает аналитик. 

Кроме того, при активном сборе уро�
жая, и это уже давно стало своеобразной
«традицией» широко и повсеместно ис�
пользуется, практически, бесплатный дет�
ский труд.

Не получая от выращивания хлопчат�
ника никакой выгоды узбекские дехкане
вынуждены пересекать границу с Казах�
станом, чтобы наниматься сборщиками
хлопчатника к казахстанским хозяевам
или нелегально проносить собранный
хлопчатник в Казахстан или Кыргызстан,
так как такой бизнес приносит реальные
наличные деньги и на много большие, не�
жели в самом Узбекистане. По сообщению
IWPR, на подобные заработки уходят це�
лыми семьями и много в обход погранич�
ных пунктов, так что трудно подсчитать,
сколько узбекистанцев работает на казах�
станских хлопковых плантациях.

Что касается контрабанды узбекского
хлопка в соседние республики, то эта ра�
бота связанна еще и с определенным рис�
ком. Так, например, известен случай, ког�
да трое узбекистанцев пытались перепра�
вить в Кыргызстан 200 кг хлопчатника.
Они были расстреляны узбекскими же
пограничниками. За эти 200 кг в Кыргыз�
стане они выручили бы всего $50.

Õëîïîê êèðãèçó íå òîâàðèù
Эркин Жакып
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Шестой премьер�министр Кыргызста�
на здравствует и на плохое самочувствие
не жалуется. Это Амангельды Муралиев,
который руководил правительственной
командой чуть более полутора лет. Однако
и после отставки практически не покидал
обойму власти. Вплоть до последнего вре�
мени Муралиев занимал важные государ�
ственные посты. После тюльпановой ре�
волюции продолжал руководить минис�
терством экономического развития и про�
мышленности. Но на днях был заменен на
Алмазбека Атамбаева — промышленника�
бизнесмена. 

В 2000 году на смену Муралиеву при�
шел Курманбек Бакиев. Он премьерство�
вал в Кыргызстане дважды. Первый раз
покинул пост из�за Аксыйской трагедии,
когда в результате столкновения мирной
демонстрации с милицией погибло не�
сколько человек. Второй раз Бакиев во�
шел в премьерский кабинет после 24 мар�
та. Сложил полномочия, став вторым пре�
зидентом Кыргызстана. Во время его пер�
вого премьерства страну начало лихора�
дить митингами и пикетами оппозиции.
Курманбек Салиевич присоединится к
ним немногим позже, попав в опалу. После
отставки Бакиева — в 2002 году кабинет
премьер�министра Кыргызстана впервые
достался не представителю титульной на�
ции. Николай Танаев — этнический рус�
ский, сначала всячески избегал полити�
ки, считая нужным сконцентрироваться
на экономике. Но позже вошел во вкус. И
был втянут в политическую игру, закон�
чившуюся тюльпановой революцией. Че�
тырежды премьерский пост передавался
«исполняющим обязанности». Временных
глав правительств, не утвержденных в
полной мере на этой должности, офици�
ально насчитывалось трое. Первым из
них был Андрей Иордан, руководивший
кабинетом министров около двух меся�
цев. Дважды премьерские полномочия пе�
редавались небезызвестному Борису Си�
лаеву, ныне находящемуся на ПМЖ в
Москве. Он занимает там солидную долж�
ность в команде Лужкова. Третьим мало�
известным и.о. стал Алмамбет Матубраи�
мов. Ему же принадлежит своеобразный
рекорд. Бывший спикер парламента при�
нял на себя временные обязанности на
24 часа. Правда, как утверждают откры�
тые источники, якобы успел за это время
подписать документ о кредите в $30 млн.,
о судьбе которого сегодня ничего не изве�
стно. После 24 марта был назначен полно�
мочным представителем президента по

южному региону, где имел серьезные тре�
ния с губернатором Ошской области Ан�
варом Артыковым. 

Как бы не складывалась судьба пре�
мьеров, объединяло их всегда одно — не�
завидная участь марионеток в руках вы�
сокопоставленных кукловодов. Премье�
рам не позволялось иметь собственную
точку зрения на важные вопросы. Им по�
стоянно подрезали полномочия. И к 2005
году практически вся власть оказалась со�
средоточена в руках президента. 

Предпоследний премьер�министр, к
слову, был фактически превращен в
«мальчика для битья». При старой власти
ему доставалось и от парламента, и от оп�
позиционных политиков. При новой влас�
ти на него завели уголовное дело. Нико�
лаю Танаеву инкриминируют хищение.
Он стал первым экс�премьером, которого
посадили в камеру СИЗО. С его предшест�
венниками, попавшими в опалу, прежняя
элита была намного мягче. Сам Танаев,
кстати, считает себя невиновным. 

Считается, что этот дисбаланс стал
одной из причин политического противо�
стояния, окончившегося тюльпановой ре�
волюцией. Тем не менее, некоторые пред�
ставители правящей элиты считают, что
президентские полномочия должны быть
усилены. Такой точки зрения, в частнос�
ти, открыто придерживается и.о. вице�
премьер�министра Данияр Усенов и не�
сколько его коллег в правительстве и ад�
министрации главы государства. Ее же
разделял сам Курманбек Бакиев. Однако
после избрания президентом, больше не
озвучивал свою позицию по этому поводу. 

Большая часть политической арены
полагает, что президент наоборот должен
поделиться полномочиями с премьером и
законодателями. К примеру, Феликс Ку�
лов и его сторонники, среди которых
можно отметить спикера Жогорку Кене�
ша Омурбека Текебаева, выступают за пе�
реход к парламентской республике. В их
видении, президент должен быть ограни�
чен жесткими рамками, которые не поз�
волят принимать единоличные решения
в вопросах государственной важности.
Задачей куловцев на ближайшее время
считается введение четкого разграниче�
ния в полномочиях между главой государ�
ства и председателем правительства.
Первому, как предполагается, достанется
политический, а второму — экономичес�
кий блоки. 

Феликс Кулов — премьер по счету де�
вятый. По очередности — четырнадца�
тый. Свою миссию в строительстве нового
Кыргызстана считает важной. Он наме�

рен в течение ближайших пяти лет значи�
тельно перекроить государственную ма�
шину, чтобы исключить возможность ав�
торитаризма. Кулов готовил себя для бо�
лее высокой роли. И, не исключено, еще
будет участвовать в президентских выбо�
рах. От претензий на высший пост в госу�
дарстве, в силу известных причин, гене�
рал отказался в пользу Бакиева, с кото�
рым вступил в тандем. 

Кулов — первый премьер за последние
несколько лет, который позволяет себе по�
правлять президента. Генерал, скорее,
воспринимает главу государства как
партнера, а не шефа. Тем не менее, соглас�
но условиям тандема, судьба председате�
ля правительства напрямую связана с
президентской. По договоренностям, су�
ществующим между участниками поли�
тического союза, напомним, Бакиев мо�
жет уволить Кулова лишь в том случае, ес�
ли сам пойдет в отставку. Впрочем, это
совсем не значит, что партнеры по танде�
му будут верны обязательствам, данными
друг другу, вплоть до новых выборов пре�
зидента. Очевидно другое — уход Кулова с
поста премьера повлечет за собой глубо�
кий политический кризис. А, возможно,
раскол государства на регионы и граж�
данское противостояние. 

Не менее важно, как и в чью пользу
пройдет формирование нового кабинета
министров. Самым приемлемым вариан�
том мог бы стать коалиционный состав, в
котором учитывались интересы влия�
тельных политических групп. Тем не ме�
нее, исполнительная власть должна быть
единой командой. В противном случае
Кыргызстан ждет очередной виток кризи�
са власти. А что это значит, мы уже успели
узнать за несколько постреволюционных
месяцев. 

Но, увы, формирование новой власти
затягивается. Предполагается, что из�за
кулуарной драки за портфели. Остано�
вить борьбу, судя по всему, пока не уда�
лось. На каждое министерское кресло в
Кыргызстане претендуют по несколько
человек. 

Не менее принципиален и важен для
карьеры Кулова вопрос о переделе собст�
венности. По бытующим версиям, пере�
распределение богатств и предприятий
продолжается с благословения чиновни�
ков из команды новой власти. Остановить
правовой беспредел руководство призы�
вали Всемирный банк, Европейский банк
реконструкции и развития, Азиатский
банк развития, местные деловые органи�
зации. Президент советами пренебрег.
Слово за премьером. 

Êðåñëî-íàðû...
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